

PALEMA DE MALLORCA

SUSCRIPCIÓN

España. . . . . 175 ptas. al mes
Extranjero. . . . . 575
Número suelto. . . . . 6 céntimos
Id. atrasado. . . . . 10

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALS

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Partado núm. 19

IMPRENTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

San Pedro Nolasco, 7

Redacción: de 7 a 12 mañana, y de 7 a 8 noche.

Administración: de 9 a 12 mañana.

Publicidad: Agencia de Anuncios, Sta. Eulalia.

Buzón: Calle de Palacio, número 4.

Centenario de Jovellanos

Asturias se dispone con gentil orgullo a honrarle honrando a Jovellanos. El Gobierno, acertadamente, patrocinó este Centenario con decoro y pompa, y la nación debe asociarse a él por razones de patriótica dignidad.

Este recio perfil patriótico, cuya noble figura y continente grave retrató el expresivo pincel de Goya, tiene los rasgos, sorprendentes del precursor y la alta jerarquía del estadista.

Antes de él, en la España de Carlos IV, apenas si quedaban huellas de la política dinámica de Floridablanca y de Campomanes; la aparición de Jovellanos renueva el ciclo redentor. Su vida es de una densidad emocional verdaderamente asombrosa; a lo largo de su curiosa autobiografía—trazada con la digna sencillez de un eremita o de un filósofo—vemos el dinamismo infatigable de Jovellanos recorrer las Audiencias, los archivos, los puertos, los conventos, las minas, el desierto, las cárceles los cuarteles...

Desde que en 1767 es nombrado alcalde del crimen en Sevilla, hasta que en 1811—luego de que la Junta suprema, su obra magna, cimentó el edificio constitucional en Cádiz—muere, como un cónsul de Horacio, en la paz del Puerto de Vega, el incierto español no cesa un solo día de honrar a España.

Lo dilatadamente vario de su obra escapa, no ya a un índice de periódico sino a la aparatosa abundancia de algún libro. Sus representaciones, discursos, dictámenes, memorias, instrucciones, informes y reseñas sobre todos los ramos del saber, aun cuando guardan unidad de estilo, no parecen, por lo distintas y completas, labor de un solo hombre, sino de varios.

El carácter intensamente poligráfico de este hijo de la Enciclopedia y del buen orden destaca, entre los alcades de casa y corte, lo profundo de su jurisprudencia: asombra a los caballeros militares de Alcántara por los conocimientos de su historia; ilustra a la Real Academia Española con su cultura literaria, y a la de Nobles Artes con su ciencia artística; levanta planos de caminos y de puertos, maravillando a los ingenieros que le acompañan de Gijón a Oviedo; dictamina sobre comercio, moneda y minas como el más avisado de los ministros; ordena y cataloga archivos en Santiago con diligencia sólida de erudito; informa sobre el carbón de piedra de Asturias con la científica maestría de un gran técnico; ya al desierto con la absoluta dignidad de un patriótico amigo de Séneca; reclama, en memoriales para el Rey, con la firmeza de un procurador de Toledo o de Valladolid; lanza contra el francés intruso el primer anatema patriótico; sostiene la Suprema Junta de Aranjuez con la noble elocuencia de un patriarca; escolta, de Madrid hasta Sevilla, al Rey español, como un levita, el Tabernáculo; habla, escribe, discute, informa, está en las Cortes o en la cárcel, en la Academia o en las minas, y es, con Flores Estrada y Cabarrús, con Argüelles y Calatrava, la médula española de su tiempo.

Próximo el centenario de este español preclaro en su saber y en su patriotismo, fuera noble y patriótico que su memoria no se extinguiere con el eco banal del brindis último o con el fugaz brillo del postre cohete. Nuestro compañero señor Guerra y Oliván, en sus felices impresiones asturianas, ha puesto al brío—júbilo regional un comentario de emoción evocando «la sombra de Jovellanos». Otro escritor muy distinguido, D. Miguel Allac, director del Instituto que en Gijón fundó Jovellanos, ha expresado también este mismo noble deseo de que, pasado el Centenario con sus clamores, no pase la memoria del gran patriota. Y D. Clemente Calvo Iriarte, ex bibliotecario de dicho Centro, ha renovado muy recientemente su evangelismo por la Casa de Jovellanos.

Es justo que el Estado contribuya a la construcción de ese edificio; no será menos justo que la región coadyuve en un esfuerzo que será honroso. Hay que ir descentralizando la política y el culto de la gloria regional. El Gobierno, que ha de atender a las fiestas de varios Centenarios, no ha podido fijar al de Jovellanos sino una cantidad para festejos. Se trata de perpetuar una memoria más fuerte que las recepciones y que los brindis, y el derecho de primogenitura corresponde a Asturias. Sus minas, sus industrias, sus cultivos, son hoy de lo mejor de España. La región desenvuelve sus riquezas con una rapidez de fábula. Oviedo es rica; Gijón tiene en su puerto un manantial de oro; los banqueros y los mineros asturianos explotan un sin fin de indus-

trias; y Jovellanos, que «estudió» las minas, que «planteó» el puerto, que fundó el Instituto gijonés y glorificó la región toda, bien ganado se tiene que, en su solar, se perpetúe su memoria fastuosamente.

Procédase a la «suscripción regional» para elevar la Casa de Jovellanos. Iniciarla, vanguardias del país, los periódicos de Gijón y Oviedo; acudan a Melquiades Alvarez y al Sr. Pidal, que accederán, por Jovellanos, al armisticio a la Diputación, Ayuntamiento, banqueros, Sociedades, gremios, a toda Asturias, que por Jovellanos acudirá a la suscripción ufánamente; fórmese aquí en Madrid la Junta o Comité central con los dos hombres públicos citados; con Labra, con Francos Rodríguez con San Pedro, con el Centro asturiano, con toda la colonia regional; invítese al solemne acto de inaugurar la casa al Rey, que irá en persona; al Gobierno, que debe asistir en pleno; a Melquiades Alvarez y a Mella, que podrían, como asturianos, cantar en dos magnos discursos: uno, la vida militante, y el otro, la obra sazónada del preclaro astur, y cuando en el simbólico rincón «de Asturias» se inicie esta labor de galanía regional, de noble orgullo regional, de verdadera autonomía regional, se habrán echado los cimientos de una renovación total de España. Porque nada hay provechoso para los pueblos como el culto a sus grandes hombres, ni existe autonomía tan elocuente como la de costear por suscripción pública monumentos a glorias de una región.

De este modo, la «Casa de Jovellanos», sobre perpetuar al magno astur, iniciará la segunda reconquista: la de los créditos extraordinarios. Y si a esto se añadiera la representación de El delincuente honrado, cuando no la comedia, su simbolismo, tal vez diez por tierra con algún baluarte legal absurdo...

Cristóbal de CASTRO.

Serenata

Niña de ojos soñadores que tras la reja suspiras, y solitaria deiras presa de fiebre de amor. Niña que sueñas galanes que en tu honor pulsan sus lirios... ¡Tus sueños no son mentiras, pues ya está aquí el trovador! El trovador de tus sueños, que en ti piensa noche y día; que tras de tu celosía, espera verte brillar como el luero del alba; como el sol de medio día; como la estrella que guía al navegante en el mar. En el mar de mis ensueños divisé una luz muy bella, y quedó en mi alma la huella de su ardiente resplandor. ¡Luz que mis sueños alumbras, calma mi amante querrela; y así, tu serás mi estrella, y yo seré, tu trovador! F. Ferrándiz.

Questiones sociales

Una escuela para hacer obreros

Una visita que no debe omitir el turista cultural—si vale la expresión—que anhela conocer lo más íntimo de Bélgica, es la visita a la escuela de Saint Gilles, situada en uno de los suburbios de Bruselas. Esta escuela es un raro experimento pedagógico que, de generalizarse, ensanchará indefinidamente los límites culturales, hoy tan estrechos, a que están condenados los niños de las familias obreras.

Es un primer paso que se da en ese grave e inmenso problema de la cultura para todos y por igual. Esta escuela responde a las siguientes palabras: «Crear para la clase obrera un organismo donde sus hijos pudiesen recibir una educación general, preparatoria para todos los oficios; establecer una escuela donde los niños del pueblo y de la pequeña burguesía, que no deseen seguir la carrera administrativa ni convertirse en empleados o dependientes de comercio, reciban una instrucción manual claramente caracterizada; fundar un establecimiento donde, en una palabra, el hijo del obrero que «quiera permanecer obrero» desee de lanzarse en lo que nosotros llamaremos «carrera manual» desenvuelva integralmente, pudiese prepararse para su futura «función social»: tal es el problema a resolver.»

Estas claras palabras son de Victor Devogel, el fundador y director de la escuela de Saint Gilles. Devogel es uno de esos apóstoles pedagógicos que suelen realizar el he-

roismo de disolver sus vidas en una árida obra de enseñanza, en una obra santamente objetiva, fluida, transitoria, casi anónima.

Devogel es el tipo del moralista, desinteresado, voluntariamente obscuro, inflamado de pasión cuando habla de su obra; es uno de los hombres que forman la minoría cultural en que descansa, como sobre columnas, toda la mole de un pueblo.

La idea de su escuela es bien sencilla: simplemente se trata de dar continuidad a la vida del obrero. Los hijos de las familias acomodadas pasan de la escuela al Instituto, del Instituto a la Universidad, de la Universidad a la aplicación de los conocimientos adquiridos; es decir, que las etapas de su vida están encadenadas, una nacida de la otra, sin lagunas considerables.

Sólo los hijos de las familias obreras tienen que dar un salto: de la escuela al taller; de un centro de enseñanza, a un centro de trabajo que apenas guarda ninguna relación con la escuela.

La escuela, según un método lógico, debiera ser para el obrero, como lo es para el hombre de carrera, el germen de su futuro campo de operaciones: del taller. La vida del taller debiera ser, no un salto brusco, sino una continuación de la vida escolar. Debiera existir un momento en la escuela en que el niño fuese mitad estudiante y mitad obrero, un momento de transición entre el período de la enseñanza primaria y el período en que el niño pobre comienza a ganarse la vida.

Esa idea de desenvolvimiento continuo es la que sirve de base a la escuela de Saint Gilles.

Generalmente, se le conoce con la denominación de escuela de cuarto grado. Los niños que asisten a ella han terminado ya los otros tres grados de la enseñanza primaria. En la escuela de Saint Gilles comienzan su carrera manual o lo que el Sr. Devogel llama Humanidades del obrero.

Estas Humanidades comprenden las matemáticas, las ciencias experimentales, el dibujo y los trabajos manuales. Las matemáticas, las ciencias y el dibujo son los cimientos; los trabajos manuales, la cúpula del edificio.

«Pero no se crea que los cimientos tienen por única finalidad convertir el niño en un excelente obrero. Además de eso, se trata de desarrollar la facultad de la abstracción de formar un espíritu. No basta con hacer del niño un hábil obrero manual, una máquina humana, por perfecta que sea. Es menester poner en actividad su pensamiento, para que dentro del instante histórico en que vive sea un espíritu dinámico, capaz de despertarse a la conciencia de su función social.

El espíritu en movimiento: he ahí la idea que palpita en toda la escuela de Saint Gilles. Nada de enseñanza mecánica, que ahogue en el alumno su facultad creadora. Ante todo, se pretende desenvolver su espíritu de inventiva. El maestro se limita a trazar las líneas generales de una lección que tenga por fin, por ejemplo, modelar un objeto en barro, construir un adorno en hierro o componer un dibujo. El profesor da los elementos simples. Y se deja en absoluta libertad a los alumnos para que ellos inventen cuantas combinaciones quieran con estos elementos. En vez de hombres mecánicos, rutinarios, se aspira a que los alumnos sean inventores, creadores, con el espíritu en constante movimiento. De este modo, los oficios manuales, monótonos y embrutecedores, tal como hoy se practican, se elevan al rango de un arte o de una ciencia, de una actividad estética o intelectual, que puede dilatarse por los reinos sin fronteras de la creación humana. Tal es el principio pedagógico de esa maravillosa escuela.

Como consecuencia de este principio, a cada alumno no se le enseña un solo oficio determinado, porque esto tendría a mecanizar su espíritu, sino que la enseñanza consiste en una serie de conocimientos generales relacionados con un buen número de oficios. Esto viene a ser las Humanidades manuales: iniciación del alumno en oficios de diversa índole, para que, llegado el momento de escoger uno, elija aquel que más concuerde con sus inclinaciones espontáneas y, además, para que tenga conciencia de la relación de unidad entre unos oficios y otros. En vez de especialistas del trabajo manual, la escuela de Saint Gilles procura hacer enciclopedistas. Primero, lo general; después, lo particular. En esto, la escuela de Saint Gilles es muy superior a muchos centros de estudios superiores, extendidos en todos los países, de donde brotan esos especialistas de espíritu unilateral que tantos estragos acarrea a la ciencia cuando pretenden remontarse hasta la generalización desde las hondanadas de su especialismo.

Tales son, esbozados someramente,

el principio y el método de esta celebrada escuela. De su estructura material, de sus salas de taller, de sus salas de conferencias, de su sala Museo, de su sala de ducha y baños, de su calefacción, de todos los elementos que componen la parte corpórea de la escuela, sólo hay que decir que están dotados de todas las comodidades que unas sabias autoridades gubernativas no escatiman nunca a un foco de cultura. El espíritu de unidad, aplicado a las escuelas, sólo puede explicarse en los países bárbaros.

Por todas estas razones, la escuela de Saint Gilles es un puente que une la vida escolar del niño y su vida de taller. Así desaparece la solución de continuidad en la existencia de los niños pobres.

Luis Araquistáin

Bruselas, Julio 1911.

LECTURAS AMERAS

¡Siempre el amor!

La escena en el manicomio de Buenos Aires. Varios periodistas, acompañados del director del establecimiento, visitaron este triste lugar, entrando primeramente en un salón amueblado con gusto y con cierto lujo y adornado con hermosas flores.

Cerca de la ventana de la habitación estaba sentado un hombre joven y de aspecto interesante, que tenía en sus brazos una muñeca ricamente ataviada, a quien caaba en voz baja, sin hacer caso de nadie.

«Es un tenor cantante de ópera—dijo el director—que se enamoró locamente de una tiple de la misma compañía, una joven idealmente bella, un ángel. Ella rechazó las pretensiones del galán y esto le afectó de tal modo que ha perdido el juicio.

Salieron del salón los visitantes, y siguiendo por el corredor entraron en la otra habitación, donde dieron con un hombre, revestido de una camisa de fuerza, que se tiraba contra las paredes loco furioso, espumarajando por los labios. Daba miedo contemplar a este infeliz.

Es un empresario—dijo el director del manicomio.—Este desgraciado se enamoró de una artista de su compañía, de la misma precisamente de quien se prendió el joven que acaban ustedes de ver. ¡Así es la vida, así son las mujeres! Y así son las tragedias de esta triste existencia nuestra, ¡amor, todo amor!

¡Pobres chinos!

Los periódicos de Londres publican un largo relato social de los últimos sucesos desarrollados en Cardiff. La huelga terminó en este puerto con la completa victoria de los huelguistas.

Los armadores han reconocido el Sindicato de gentes de mar y han aumentado los salarios. Los sangrientos motines de los dos pasados días tuvieron por causa la llegada de numerosos chinos contratados por las Compañías navieras para sustituir a los trabajadores de los muelles.

Dichas Compañías, en su deseo de no someterse a las condiciones impuestas por los dockers, y en vista de que éstos se dedicaban al incendio, cablegrafiaron a sus agentes de China, pidiéndoles contratasen 500 coolies.

Pero como éstos no podían llegar hasta fin de mes, contrataron provisionalmente muchos chinos y malayos de los que trajeron a Europa el mes pasado los armadores belgas y holandeses. La llegada de estos obreros amarillos produjo en Cardiff una verdadera revolución.

Extendióse la huelga a otros muchos oficios, los ferroviarios se adhirieron también al paro, y miles de hombres y mujeres, enfurecidos, dedicáronse al saqueo y al incendio.

La policía evitó que los coolies fuesen arrojados al agua, y a fuerza de cargas cortó a los huelguistas el acceso a determinados muelles.

Para vengarse, los obreros saltaron los talleres de planchado y lavado de ropas que tienen los chinos en Cardiff.

Casi todos ellos fueron saqueados. Los dueños y sus empleados, todos celestes, recibieron terribles palizas.

Durante tres días y tres noches, sucediéronse los combates, los saqueos y los incendios.

La población pacífica estaba aterrada. Los periódicos aconsejaban a los armadores presenciar de los amarillos, que trabajaban barato, pero que quitaban el pan a los obreros ingleses.

Añadían que, a causa de la huelga, perdíase diariamente 40.000 libras esterlinas.

Entabláronse negociaciones entre el Sindicato de marinos y la Federación de armadores, y el alcalde de la ciudad rogó a unos y otros tuvieran prudencia.

Y se llegó a una solución; tras muchas conferencias y no pocos regateos. Los obreros chinos y malayos serán despedidos inmediatamente.

Se ha cablegrafiado al Extremo Oriente, ordenando que no sean enviados ya los coolies pedidos a las Agencias marítimas.

Desórdenes en Játiva

Un vecino asesinado. El vecindario quiere apoderarse del matador

Informes particulares recibidos de Valencia aseguran que el vecindario de Játiva se ha amotinado, siendo precisa la intervención de la benemérita.

Un individuo de aquella población, de malísimos antecedentes, ha dado muerte de varias puñaladas a un convecino suyo, persona honradísima.

Dícese también que el vecindario entró en el domicilio del matador, arrojando los muebles a la calle y quemándolos, así como también parte de la casa.

Luego se presentaron los vecinos ante la cárcel, pidiendo los fuese entregado el criminal.

Con grandes esfuerzos logró la benemérita restablecer el orden.

Más detalles

Los sucesos de Játiva ya telegrafiadados han tenido verdadera importancia. El incendio de la casa del matador ha quedado extinguido cuando había ardiendo ya más de media hora.

La efervescencia del vecindario es grande.

Hay varios detenidos. En el tren de las seis de la mañana marchan el teniente coronel de la benemérita señor Pujalte y cuarenta guardias.

Versión Oficial

Del gobernador. Anoche, a primera hora, cometiérase en Játiva un crimen, que motivó alteración del orden público por la indignación del vecindario contra los autores del delito.

Fué éste un homicidio, cuyas circunstancias son las siguientes:

Dos hermanos, llamados Fernando y Gonzalo Pont, encontráronse en las afueras de la población con un cuñado de ambos, que iba de paseo con otros amigos. Entre los hermanos y el cuñado aludido, llamado Rafael Santa Teresa, existían honradas diferencias por cuestiones de familia; los dos hermanos acercáronse a Rafael, acometiéndole y dándole muerte a navajazos.

Divulgada poco después en Játiva la noticia del crimen, inicióse movimiento de protesta contra autores, reuniéndose número grande de personas frente a la cárcel, donde acababan de ingresar aquéllos.

El propósito de los protestantes era, según parece, asaltar el edificio para lynchar a los dos hermanos.

Pudo impedirse; pero dos grupos engrosados considerablemente; en número de unos cinco mil vecinos, dirigiéronse al domicilio de los matadores y le pegaron fuego logrando huir por los tejados los padres y la familia Pont.

Los amotinados sacaron a la plaza Méndez Núñez, donde está situada dicha casa, todo el mobiliario y efectos que contenía, incluso cosecha de cereales, que debía ser importante, y formando con todo grandes pilas, pegáronle fuego.

Ante el número tan crecido que formaban las masas, las autoridades y la fuerza escasa de que podían disponer víéronse impotentes por el pronto para impedir lo que sucedía.

Juez de instrucción logró al fin hacerse escuchar, exhortando a los amotinados a que depusieran actitud, ofreciéndoles que se haría justicia por los Tribunales llamados a ejercerla.

Invitó a los grupos a que se disolvieran y a que permitieran bombas contra incendio, pues multitud no lo consentía, llegando al extremo de quitar mangas de aquéllas.

Púdosese convencer, evitando propagarse incendio a casas inmediatas logrando dominar el fuego.

En seguida (a las once de la noche) comunicáronme por teléfono primeras noticias. Dí órdenes e instrucciones oportunas, conferenciando con autoridades locales.

Avisóse oportunamente benemérita de los puestos cercanos para inmediata concentración. Además, en un tren de mercancías que saldrá de aquí a las tres de la madrugada envió refuerzos en número suficiente y al teniente coronel jefe de la Comandancia de Infantería.

He recomendado la rápida investigación de los principales promovedores del desorden é incendio, a fin de que no quede impugne.

Desde Tanger

Una carta interesante.—Proyocaciones francesas.

Una carta de Alcázarquivir, que publica el periódico El Porvenir, de esta ciudad, y que es un reflejo exacto de la situación dice que no pasa día alguno sin que haya que lamentar nuevos hechos que vengán a poner a prueba la paciencia de las tropas encargadas de vigilancia.

«Un día—dice la carta,—un oficial francés, acompañado de dos policías, atropella a un santón, amenazándole, llevándole por todo el pueblo y maltratándole de obra al pasar por delante de los puestos españoles. Esto parece una provocación. Pero no es esto todo.

Otro día; otro oficial francés, al pasar frente a un puesto español, situado junto al río Luccus, se apea del caballo se apodera del armamento de un moro y marcha detrás de éste, poniéndoselo en la bandolera, para pasar de nuevo a caballo delante del puesto español; y detenerse en ademán del reto.

No ya una sola, sino varias veces, cruzan por delante de los puestos españoles los oficiales franceses, y el agente consular de su país, llevando el traje nacional marroquí y debajo el uniforme militar.

Y todavía, por si esto fuera poco, cuando tienen esa humorada, la completan poniendo a su cabalgadura arreos morunos. De esta manera puede venir fácilmente una equivocación y acarrear incidentes diplomáticos.

Otra vez es un oficial francés que vadea el río en compañía de unos cuantos soldados, y, al parecer, todos ellos van sin armas; pero apenas rebasan la línea del puesto español, sacan las armas que llevaban ocultas; y enseñándolas en son de chacota al oficial del destacamento, parten en dirección al pueblo, al galope de sus caballos.

Refiérense en la epístola otros hechos semejantes, y finalmente el autor de la carta añade:

«Sería muy engorrosa esta carta si yo puntualizara uno por uno todos los hechos de estos días, que parece que aisladamente nada significan, y, sin embargo, cualquiera podría pensar que respondían a un propósito preconcebido. Es más; hasta los hebreos protegidos por los franceses se visten de moro y entran con armas, para poder decir, cuando se les vea bien, que ellos no son moros y que no hay derecho a dificultarles el paso.»

Reportaje

Libros y Revistas

Seguendo el propósito de alternar con las numerosas obras españolas que viene publicando, la publicación de algunas obras de los más reputados autores extranjeros de todos los países «la Biblioteca Patria» ha puesto a la venta una novela del escritor suizo Topffer, «La biblioteca de mi tío», una de las más primorosas que escribiera su autor.

La obra ha sido traducida al castellano por «Angel Guerra». A ella ha puesto un prólogo, del que reproducimos este juicio crítico: «No sé si «La biblioteca de mi tío» es la mejor novela de Topffer. A mí me parece la más encantadora. Tiene un sabor a cosa arcaica que me agrada, como me agrada una casa antigua, un libro viejo, que conservan el perfume del pasado, pasado feliz a nuestros ojos, porque sólo evoca placidos o melancólicos recuerdos; ¡Admirable visión de otros días! La ancianidad es también la niñez. ¿Cómo hemos de pensar en las costumbres präteritas, en las cosas del tiempo lejano, en el viejo hogar solariego, en los anhelos ya idos a nuestro cariño para siempre, sin que al mismo tiempo vuelva a nuestro corazón el soplo de nuestra propia niñez. Los primeros pasos y las primeras visiones de la vida? De ancianidad carinosos y de niñez candida están empapadas las páginas de «La biblioteca de mi tío.»

La interpretación del espíritu y el ambiente en esa novela de Topffer nos parece acertada en los párrafos anteriormente transcritos. Es un libro que puede y debe llegar a todas las manos, porque es un cántico a las grandes virtudes domésticas: el amor, la honradez y el trabajo. Por estas razones la publicación de ese libro es un acierto más de la Biblioteca Patria.

Pídate en todas las librerías de Es-

paña y América al precio de UNA peseta.

El precio de la colección de los 50 tomos publicados por esta popular Biblioteca es el de 50 pesetas al contado y el de 40 pesetas pagaderas en ocho plazos mensuales de 5 cada uno; condiciones que ninguna otra ofrece al público.

Para recibir los dichos 50 tomos, basta dirigirse al administrador de la Biblioteca, Bailén, 35. pral., Madrid.

Del Ayuntamiento

Anteayer en el Matadero no hubo agua para la limpieza de las reses que se sacrificaron y demás servicios de aquel establecimiento.

Inmediatamente se hicieron las gestiones necesarias pudiéndose ayer mañana llenarse los depósitos.

Según parece, dicho edificio tiene de hecho, como parte integrante del predio «Cas Enegistas», á percibir cierta cantidad de agua, pero ésta, para ir desde la acequia de la Fuente de la Villa, al Matadero tiene que hacer un rodeo, con el cual se pierde, principalmente, en esta época, mucha agua.

En vista de lo ocurrido, se harán las gestiones necesarias, para construir una pequeña acequia á fin de que el agua vaya directamente desde la Fuente de la Villa al Matadero.

Ayer mañana tuvo lugar la subasta para las obras de construcción de las alcantarillas del Hemiciclo en la parte de los nichos, tres grupos de sepulcros de tres cada uno, y el grupo de nichos y sepulcros superpuestas situadas junto á la escalera y las vías de San Lucas y San Mateo, habiéndose adjudicado al mejor postor que resultó ser D. Juan Garau Sastre por 11.780 pesetas.

El tipo de subasta era de 11.845'95 pesetas.

También se verificó la subasta para la construcción de una acequia colectora en la calle 22 del Ensanche, siendo adjudicada al mejor postor D. Juan Crespi, por 1.988'47.

El tipo de subasta era de 1991 pesetas.

El Alcalde señor Alemany en vista de las noticias que se reciben de Marsella participando la existencia del cólera, puso un telegrama al Presidente del Consejo de ministros y al ministro de Fomento, solicitando que se suprima, mientras duren las actuales circunstancias, el servicio de vapor correo entre Palma y Marsella, y que en cambio, dicha línea se sustituya por otra entre Palma y Cette.

Al propio tiempo se harán las gestiones oportunas cerca de los representantes en Cortes, para que se acceda á dicha petición, á fin de llevar la tranquilidad al vecindario con el cambio del mencionado itinerario.

Habiendo quedado desierta por falta de licitadores la subasta convocada para la construcción y tendido de una tubería de hierro conductora de agua potable desde la calle de la Virgen de Lluçà á la de la Peletería para mejor abastecer el barrio de la Calatrava, día diez de agosto próximo jueves á las doce tendrá lugar en esta casa consistorial segunda licitación con arreglo al edicto publicado en el Boletín Oficial número 6.945 fecha 8 del actual y proyecto aprobado de manifiesto en las oficinas de este ayuntamiento.

Ayer por la mañana reunióse la Comisión de Hacienda para despachar algunos asuntos de trámite.

Para hoy está convocada la Comisión de Fomento y Beneficencia para tramitar algunos asuntos.

Comet social

Procedente de Ibiza ha llegado el canónigo don Juan Palou Torres.

Ha obtenido plaza en la Academia de Infantería el joven don Pedro Bonini Fuster.

Se ha concedido el empleo de comandante al capitán de Inválidos don Francisco García Orell.

Ha presentado la dimisión del cargo de Habilitado de los Maestros de Instrucción Pública del partido de Ibiza, el Secretario del Ayuntamiento de Santa Eulalia, don Juan Clapés Escandell.

Ha sido nombrado Juez de Instrucción de Ibiza don Mariano Cáceres.

Ayer mañana en la Catedral Basílica se unieron en el santo lazo del matrimonio, el condestable de la Armada don Antonio Jiménez del Verger y la señorita doña Isabel Alvarez Paredes. Sean muy felices.

En el caserío de Son Sardina á falleció á edad muy avanzada, doña Esperanza Homar Jaume.

Recibida su familia y en especial su hijo político el profesor de primera enseñanza don Mateo Palmer Gelabert, nuestro expresivo pésame.

En la ciudad de Ibiza leemos, con

verdadero sentimiento, que ha dejado de existir el inteligente marino y concejal de aqnel Ayuntamiento D. Salvador Cardona.

El señor Cardona desempeñó en distintas ocasiones el cargo de Alcalde, habiendo sido su gestión aplaudida por todo el vecindario.

Reciba su familia y especialmente su hermano el Excmo. Sr. Obispo de Sión nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

Hemos tenido ocasión de ver un precioso pergamino, que los alumnos de esta Escuela Superior de Comercio regalan al catedrático de la misma don Julio Pérez Mendez de Losada, junto con las insignias de la cruz de Alfonso XII que le fué concedida.

El pergamino por su artística combinación y perfecta ejecución acredita una vez más, de consumado artista, al autor del mismo, el distinguido calligrafo, catedrático de este Instituto, don Ramón Serra.

Facilitamos al Sr. Pérez Mendez de Losada cuya delicada muestra de estima por parte de sus alumnos consideramos tan justa como merecida.

A la una de la madrugada ha zarpado de nuestro puerto el vapor «Ciudad de Palma» el cual ha marchado á Sóller para recoger al Excmo. Sr. D. Antonio Maura y realizar una excursión al «Torrent de Pareys».

Embarcaron en dicho buque don Manuel Guasp, don Francisco Maura don Juan Alcover, don Rafael Moll, el señor Cubells y el señor Maura Salas.

Dichos expedicionarios estarán de regreso esta noche.

En la señorial morada de los señores de Quint Zaforteza tuvo lugar en la mañana de ayer la boda de la bella señorita doña Carmen Zaforteza y Amat con el distinguido joven don José Zaforteza y Musoles.

El acto revistió gran solemnidad contribuyendo á su mayor realce la suntuosidad de la casa, en cuyos vastos salones se habían prodigado las plantas y las flores.

En uno de ellos, cuyas paredes aparecían cubiertas por rojos damascos, se levantó la capilla y sobre el altar, severamente alabrado y cuajado de flores, destacaba la imagen de Nuestra Señora de las Mercedes.

Bendijo la unión el Rdo. don Bartolomé Mesquida Cura economo de la iglesia de Santa Cruz, y actuaron de testigos por parte de la novia sus tíos el señor Marqués de Alfarrás y don Mariano Zaforteza y Crespi de Vallada; y por parte del novio sus hermanos don Diego y don Mateo Zaforteza y Musoles.

La novia lucía riquísimo traje blanco adornado con preciosos encajes Inglaterra regalo de su abuela doña Antonia Olivar.

Terminada la boda, en el salón de tapices de la casa convertido en comedor fueron obsequiados los invitados con un banquete.

Sobre la larga mesa había grandes grupos de flores artísticamente enlazados por cintas de seda rosa.

La nueva pareja con motivo de su enlace ha recibido muchísimos regalos. Llamen entre estos la atención el de la madre de la novia, consistente en collar, pendientes, brazaletes, sortija y pendientes de brillantes y perlas.

El de los padres del novio, á la novia consistente en un brazaletes de brillantes y perlas.

Una artística arquilla con un completo servicio de plata, para mesa, de sus tíos don Mariano Zaforteza y señora.

Un pendiente de brillantes y rubies de los Marqués de Alfarrás.

Un juego de café de plata de la Condesa de Bornos.

Unos pendientes de brillantes y zafiros de los hermanos de la novia y un imperdible de brillantes y rubies de las señoritas Villalonga Olivar.

La nueva pareja, á la que deseamos dicha inacabable saló para la hermosa finca Son Berga, propiedad de la familia Zaforteza.

Anoche el compañerismo cerró con delicado broche la excursión organizada á Barcelona por el periódico «La Última Hora».

Los periodistas agradecidos al señor Tous por las atenciones recibidas, quisieron testimoniarse su reconocimiento ofreciéndole una comida íntima que tuvo lugar en la terraza de «Villa Victoria» la hermosa finca del Terreno su cursal del Grand Hotel.

A esta fiesta se asociaron otros compañeros deseados de sumarse á la manifestación de afecto al Sr. Tous y fueron doce los que se sentaron alrededor de bien servida mesa, sobre la cual se reflejaba la luz de policromadas bombillas.

Los dos sitios de preferencia fueron ocupados por el Sr. Tous y el capitán del «Miramar» Sr. Estarellas, invitado á la fiesta como acto de correspondencia á las muchas atenciones que nos prodigó durante nuestra estancia á bordo.

A continuación sentáronse D. Felipe Guasp, Presidente de la Asociación de la Prensa, D. Juan L. Estelrich, D. José Francitorra, D. Juan Ramis, D. Pedro J. Palmer, D. Enrique Vives, don Monserrat Barrera, D. José Tous, don Miguel Serra y D. Andrés Barceló.

El menú fué tan exquisito como delicioso, patentizándose una vez más el

buen gusto del maitre d'Hotel D. José Juncadella.

- Componiase de: Hora d'oeuvres varies, Consomme Printanier Colbert, Titire Cosmopolite, Poullet de gram Financiere, Langouste lance Moyanaise, Haricots vert au Fambon, Gigot d'agneau roll, Salade, Glace au peches, B'scuits-Fromages Fruits, Café-Leigueurs Cigarre

Al servirse el asado, vacióse en las copas el espumoso vino delicada fineza del dueño del Hotel, que agradece mucho muy de veras.

La comida riquísima, el buen humor de los comensales, la intimidad de la fiesta hizo que pasaran veloces las horas deleitándonos en la hermosa contemplación del espectáculo que ofrecía nuestra bahía en la placidez de la noche.

Apenas servido el consomme se pusieron á discusión importantes temas que fueron discutidos con tanto calor como acierto.

Como es consiguiente se comentó la pasada excursión y se prodigaron elogios tan justos como merecidos á las encantadoras señoritas que contribuyeron á hacer agradable el viaje.

Por cierto que el amigo Palmer, tuvo que oír frases durísimas de censura, por estimar, todos los presentes, que no había acertado con el calificativo justo al ponderar la belleza de Pepita Mas, que es tan simpática como guapa sin que pueda afirmarse en cual de los dos conceptos está la prioridad.

Las discusiones sobre la psicología de la falda entravée fueron excelentemente celebradas. Las izquierdas fueron derrotadas por las derechas, si bien contaron estas con un brillante campeón el Sr. Font y Peña, que sabedor del obsequio que se tributaba al señor Tous, vino desde «Son Rapiña» donde veranea á beber una copa de champagne en honor del Sr. Tous propietario de «La Última Hora».

La fiesta se prolongó hasta las últimas horas de la noche.

Habiendo sido creada, por el Instituto de Reformas Sociales, una Delegación de Estadística en las islas Baleares, ha sido designado para regentarla el Sr. Eguia.

Le ofrecemos nuestro concurso para la realización á la meritisima obra emprendida por el Instituto en bien de la clase proletaria.

Nos ofrecemos incondicionalmente al Sr. Eguia deseando que las entidades patronales y obreras, cooperaran al logro del mejoramiento de la clase trabajadora en estas islas.

En los tres actos de examen de ingreso, verificados últimamente en la Academia de Infantería de Toledo, ha sido aprobado el aventajado joven don Pedro Vila Ramón, hijo de nuestro buen amigo D. Bernardo, dueño del conocido café «Ca'n Sánchez» de esta ciudad.

La más cumplida enhorabuena á nuestro estimado amigo Sr. Vila.

Después de haber recorrido casi toda la isla ha salido para París el millonario M. Enrique Roschid.

Acompañan al opulento propietario la viuda del escritor Alfonso Karr y el médico señor, Sard.

Han llegado á esta ciudad después de pasar una temporada tomando los baños de San Hilario, el teniente de Alcalde don Pedro Ferrer Balaguer, el oficial de Hacienda D. Jaime Ripoll y el comerciante D. Guillermo Borrás.

Ayer embarcó para Barcelona el Oficial quinto de Correos D. Gregorio Mesquida el cual marcha á Villafranca de los Barros donde ha sido destinado por reciente disposición.

Para Ibiza, salieron anoche en el vapor «Lulio», don José Armendia, don Esteban Rubin, don José Mari, don Pedro Puerto y don Felix Morera.

Para Barcelona salieron anoche en el vapor «Rey Jaime II» don Pedro Muntaner y familia; don Francisco Ginebra, don Adolfo Trias, don Pedro Saicho, don Juan Mojer y don Bartolomé Sbert.

También se embarcaron en dicho buque el señor Marqués de Alfarrás y el Dr. Crespo con su señora.

Ayer al mediodía fué trasladado á la última morada el cadáver de la distinguida señora doña Maria Antonia Ramis y Sampol.

Su muerte ha sido muy sentida.

Se halla ya convaleciente de la dolencia que le ha retenido largos días en cama la jóven y distinguida esposa de nuestro amigo el médico municipal don Luis Piza.

Encuéntrese en Palma el distinguido contador de fondos municipales del Ayuntamiento de Ceuta nuestro buen amigo D. Pedro J. Alemany y Gibert.

Sección de sucesos

Ayer mañana en su domicilio que lo tiene en la carretera del Molinar un niño llamado Nadal Comas Ferrá jugaba con un revólver que su padre guardaba

en el cajón de una cómoda. El arma se le disparó produciéndole una herida en la falanquera del dedo medio de la mano izquierda.

El herido fué trasladado á la Casa de Socorro y curado por el médico señor Piza.

Nuestra primera autoridad civil impuso en el día de ayer, una multa de cinco pesetas á cada uno de varios vecinos de Ibiza por usar armas sin la correspondiente licencia.

Por la benemérita del puesto de Porrerar ha sido denunciado un individuo por infracción de las ordenanzas municipales.

Ayer fué curada en la Casa de Socorro una muchacha que presentaba una rozadura en una pierna por efectos de una caída.

Por la policía fué denunciado á la autoridad competente un joven que había agredido á otro en la plaza del Mercado.

De la Audiencia

Esta mañana á las diez y media debía tener lugar, en la Sala de vacaciones de esta Audiencia, la vista, en juicio oral y público, de la causa instruida por el Juzgado del Distrito de la Lonja por el delito de resistencia á la autoridad.

El juicio ha tenido que suspenderse por ignorarse el domicilio de la procesada, habiéndose publicado requisitos para su busca y captura.

Señalamiento

Mañana viernes á las once del día tendrá lugar ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia Territorial, la vista del juicio declarativo promovido por D. Pedro Antonio Sureda contra don Miguel Llobera.

Los abogados Obrador y Feliu defenderán á las partes respectivamente.

Revista de Teatros

Con un lleno en el patio, ocupado por distinguida concurrencia y bastante animación en el público, celebró anoche su función de despedida el genial vedrilocuo Sr. «Sanz».

Ejecutó este con la guitarra algunas bonitas piezas de su repertorio, siendo muy aplaudido.

Presentó el número «La Oratoria moderna» caracterizando ciertos personajes distintos siendo su lador premiada con aplausos.

Este número, á nuestro entender, debe haberlo presentado la noche de su debut, y á buen seguro podría sumar muchos mas aplausos á sus éxitos que no son pocos los que ha obtenido en Palma.

El Sr. «Sanz» al final de la última sesión fué calurosamente aplaudido por la concurrencia teniendo necesidad de levantar la cortina repetidas veces.

Con el éxito franco y lisonjero que ha objenido «Sanz» en Palma, es de esperar que no tardaremos en verle pizar por segunda vez las tablas de nuestros escenarios.

La Empresa de este teatro anuncia para esta noche el debut de un número compuesto de algunos acróbatas chinoscos y malabaristas «Hermanos Gamboa».

Demografia sanitaria

Según los datos que nos ha facilitado el Jefe de Estadística de esta provincia durante el finido mes de Julio último se registraron en esta ciudad 656 nacimientos, de los cuales 547 eran varones y 289 hembras.

El promedio de natalidad fué de 1'95 por mil habitantes.

Se efectuaron 198 matrimonios, siendo el promedio de su nupcialidad de 0'61 por mil habitantes.

Las defunciones alcanzaron á 408 y de ellos 195 eran varones y 215 hembras.

En cuanto á la edad fallecieron antes de cumplir cinco años 99 y mayores de esta edad 306.

En los hospitales fallecieron 15 y en otros establecimientos benéficos 8.

Las enfermedades causaron: La tifoidea 5; la fiebre y caquexia paldica; 1; el sarampión, 2; la difteria y crup, 5; el gripe, 2; la tuberculosis de los pulmones, 50; la tuberculosis de los meninges, 2; otras tuberculosis, 5; el cáncer y otros tumores malignos, 13; la meningitis simple, 21; la hemorragia y resblandecimiento cerebrales, 32; enfermedades orgánicas del corazón, 49; la bronquitis aguda, 10; la bronquitis crónica, 18; la neumonía, 13; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis, 16; las afecciones del estómago (menos cáncer), 4; diarrea y enteritis (menores de dos años, 29; apendicitis y tífis, 1; hernias; obstrucciones intestinales, 2; cirosis del hígado, 8; nefritis aguda y mal de Bright, 5; otros accidentes puerperales, 1; la debilidad congénita y vicios de conformación, 13; senilidad, 25; muertes violentas (excepto el suicidio, 4; suicidios, 1; otras enfermedades, 86; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 7.

Medidas sanitarias

El gobernador civil Sr. de la Serna, hoy cumpliendo el acuerdo tomado por la Comisión permanente de Sanidad ha pasado oficio al Capitán general interino, Comandante de Marina, Alcaide de Santany, médico D. Juan Escalas, de Felanig, Comandancias de Carabineros y de la Guardia civil, Compañía Arrendataria y Compañía de Ferrocarriles de Mallorca, agradeciéndoles la cooperación que han prestado con motivo del naufragio del velero italiano «Camelia».

En el Circulo de Bellas Artes

La Junta Directiva de esta sociedad ha acordado celebrar el día 8 del próximo mes de Septiembre un sorteo de cuadros de cien pesetas cada uno.

Las obras deberán ser de los socios artistas de aquella sociedad, y con los que se presenten para el sorteo y otros fuera de concurso se celebrará una exposición.

Además, durante la segunda quincena del mes de Septiembre se celebrará en memoria del pintor D. Juan O'Neill, una exposición de sus obras, supliendo la Junta Directiva de aquella sociedad, que quienes los tengan, y quieran facilitarlos para aquel objeto, se sirvan indicarlo á la Secretaría del Circulo de Bellas Artes.

Ecoss taurinos

Hé aqui los nombres, pelos y señas de los seis toros que el domingo próximo deben lidiar en Inca los diestros Minuto y Punteret, son como siguen:

De la ganadería de D. Félix Gómez. Número 5, «Rabilargo» retinto. Núm. 4, «Vinatero», id. Núm. 35, «Cortesano», colorado, ojo de perdiz.

Núm. 8, «Platero», id. De la ganadería de D. Antonio Halcón. Núm. 17, «Cigüeño», retinto ojo negro. Núm. 26 «Timador», id.

Los corrales de la Plaza han sido estos días muy visitados. El ganado es de buena lámina y bien armado.

Servicio extraordinario de trenes para el día 30 del corriente, en cuyo día tendrá lugar la anunciada corrida de toros y fiestas en la ciudad de Inca.

De Palma á Inca á las 11. De Inca á Palma á las 23'30. De Manacor á Inca á las 15. De Inca á Manacor á las 23.

Contra el colera

La Gaceta publicó estos días pasados, una circular del Inspector general de Sanidad exterior, que dice lo siguiente:

«Por orden telegráfica de 24 de Agosto del año último se dispuso que los directores de las estaciones sanitarias de los puertos procurasen que el personal empleado en la carga y descarga de barcos procedentes de Estados en que hubiese puntos declarados infectos de cólera, cualquiera que fuese la clase de su patente, después de admitidos á libre plática, fuesen objeto de vigilancia médica por plazo prudencial, y al efecto, que diariamente, y al empezarlos, recabasen del encargado de los trabajos relación nominal, con el domicilio del personal de referencia, la que habian de pasar al inspector provincial de Sanidad ó á la autoridad municipal para que dispusiera la correspondiente vigilancia médica, y que si algunos de los individuos relacionados dejase de concurrir al trabajo, se exigiese al encargado del mismo diera cuenta inmediata de la falta al mencionado inspector ó autoridad local.

Las actuales circunstancias sanitarias, en algunos puntos de Europa, obligan á este Centro á recordar, como lo hace y para que sean debidamente cumplidas, las mencionadas disposiciones; pero siendo necesario organizar

LIBROS

Acaban de publicarse: Ley de Supresión de Consumos. Precio 1'50 pesetas. Francisco de Zurbarán, su época, su vida y sus obras, por José Cascales Muñoz, con el informe favorable de la Real Academia de Artes de San Francisco y 60 fotografías de los mejores cuadros del toiric tétP nespdsidiegder

Joaquín Ferrer.—Madrid Musical.—1910-1911. Precio: 1'50 pesetas.

Un invierno en Mallorca por Jorge Sand, traducción, con un prólogo de D. Gabriel Alomar. Este libro es notable por contener las mejores descripciones de Mallorca que se han escrito y los juicios mas geniales sobre personas y cosas. Precio 2 pesetas.

El almendro Su cultivo por el mismo autor, de 26 páginas en 8.º, 60 fotogramas y 2 láminas. Obras premiadas con Medalla de Oro en la Exposición regional Balears 1910.—Precio: 5 pesetas.

Dichas obras se hallan de venta en la Librería Escolar, plaza de Cort 12 y Palacio, 2 y 4.

Las Maravillosas Cuevas DELS HAMS

Aprovechando la época primaveral y las grandes facilidades que concede á los turistas el propietario de estas Cuevas visitará sin pérdida de tiempo las maravillosas Grutas Dels Hams. Es la excursión más bonita y más económica que pueda efectuarse en Mallorca.

Hay luz eléctrica en todas las salas que dan un aspecto fantástico á las mismas.—En la estación de Manacor habrá carruajes gratis para la ida y vuelta.—Cómodo y elegante hotel con servicio esmeradísimo.—Precio para la entrada á las Cuevas y comida, 5 ptas. por persona.

NOTA. Una vez en las Cuevas DELS HAMS, el turista que desee visitar las de Artá ó del Pirata, se le darán toda clase de facilidades.

FABRICA DE ANISADOS Y LICORES DE S. ANTONIO NADAIL. Anis TUNEL. MARCA REGISTRADA.

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(Servicio especial y exclusivo de LA TARDE)

## DE POLÍTICA

### Consejo de Ministros

Se ha celebrado el anunciado Consejo de Ministros el cual duró tres horas resolviéndose importantes asuntos.

### Discurso de Canalejas

El Presidente del Consejo pronunció extensísimo discurso, exponiendo a sus compañeros el estado de la política internacional y su desarrollo en las actuales circunstancias dando cuenta de los diversos incidentes ocurridos en Marruecos y de su resolución en términos de franca cordialidad.

Leyéronse las notas cruzadas entre los gabinetes diplomáticos de París y Madrid las que hacen creer se ha llegado a una solución de concordia benéfica para la política que ambas naciones deben desarrollar en el Magreb.

Ocupóse de la situación porque atraviesa la política portuguesa, manifestando el Sr. Canalejas que diariamente recibe quejas de los monárquicos portugueses por las vejaciones de que dicen son objeto por parte de los republicanos que se internan en España haciendo trabajos de espionaje.

Comentó las protestas de los republicanos, deduciendo de ello, la imparcialidad del gobierno que con entera neutralidad defiende los derechos de unos y otros no permitiendo atropellos ni humillaciones.

Lo ocurrido demostrará hasta la sociedad, que España ha observado una política neutral ya que no ha conseguido satisfacer a unos ni a otros.

### Acuerdos

Acordóse disponer que en plazo breve se reúna el Consejo de Estado, para resolver acerca del expediente que se someterá a su sanción para conseguir nuevo crédito extraordinario para atender a las medidas higiénicas que demanda la salud pública.

Leyéronse telegramas de los gobernadores de las provincias dando cuenta al estado sanitario perfecto de todas las provincias españolas.

Tratóse de la crisis agraria en Aragón.

El Sr. Gasset expuso los medios que a su juicio puedan remediarlos los cuales serán estudiados en el próximo Consejo que se celebre.

El Sr. Canalejas estimuló a los Ministros para que estudien el mayor desarrollo que pueda darse a las construcciones civiles en las provincias donde la falta de trabajo dificulta la vida de las clases obreras.

Esto sin perjuicio de fomentar y activar la construcción de caminos vecinales para cuando se disponga del correspondiente crédito.

Aprobáronse varios expedientes de trámite, dándose después por terminado el Consejo.

### Una reunión

Después del Consejo celebrado en el Ministerio de la Gobernación se reunió el Sr. Canalejas con el Ministro de Fomento Sr. Jimeno y el Doctor Salazar, ocupándose de la actual campaña sanitaria habiéndose acordado nuevas medidas de carácter público que se comunicarán a los gobernadores de provincia.

### Una queja

Ha visitado al Ministro de Fomento Sr. Gasset el líder de los socialistas D. Pablo Iglesias quejándose de los frecuentes accidentes que ocurren en las minas de la Carolina (Jaén).

Ayer, dice que ocurrió una catástrofe que produjo a seis obreros heridas leves.

El Sr. Gasset prometió enterarse de lo ocurrido, añadiendo que visitará personalmente las minas y que allí, sobre el terreno adoptará las medidas conducentes a corregir la forma como se realiza el trabajo, poniendo empeño en evitar posibles desgracias.

### Medidas sanitarias

A consecuencia de los acuerdos tomados en el Consejo celebrado se ha comenzado la instrucción del expediente sobre el cual ha de resolver el Consejo de Estado.

El Gobierno pide un crédito de un millón de pesetas.

### De regreso

Ha regresado de Eibar el Sr. Soriano al objeto de solventar la cuestión personal pendiente con el Director de A. B. C. D. Torcuato Luca de Tena.

«España Nueva» anuncia la publicación de un sensacional artículo para responder a la campaña que en su contra se le hace.

## Varias noticias

### Horrible tormenta

Telegrafían de Burgos que en aquella provincia se ha desarrollado furiosa tempestad acompañada de un viento huracanado, que derribó los árboles y destruyó gruesas paredes.

En todo el término de la provincia se han sentido sus efectos.

Un rayo cayó en el cementerio de San José destruyendo el hermoso mansoleo dedicado al eminente republicano Sr. Ruiz Zorrilla.

Cayó el busto y el pedestal que lo aguantaba dejando al descubierto el ferozo.

Un gentío enorme acude a presentarse los efectos del temporal, contemplando sus estragos.

### Fiestas a San Ignacio

El Obispo de Vitoria y una comisión de la Diputación Provincial asistirán el lunes a las fiestas que en honor a San Ignacio se celebrarán en Loyola.

### Detenido

En la puerta del Sol, la policía ha detenido a un individuo llamado Luis Corzano, reclamado por el Juzgado de Madrid.

### Conferencia diplomática

Participan desde San Sebastián que el encargado de Negocios Extranjeros de Inglaterra, conferenció con el Ministro de Estado Sr. García Prieto.

El primero preguntó al Ministro de referencia si era cierto que España trataba de concertar el «Modus vivendi» con Francia respecto al asunto de Marruecos.

De ser así—dijo el encargado de los Negocios Extranjeros—Inglaterra sólo puede aceptar el arreglo respecto a Alcázar.

También el Sr. García Prieto conferenció con el Embajador de Francia acerca de los términos en que ha de estar redactado el modus vivendi que se concerta, el cual, según se asegura, tendrá por objeto evitar los incidentes que puedan ocurrir en Alcázar.

El Embajador Mr. Geoffroy manifestó a los periodistas—que sus impresiones son optimistas, estimando que pronto se llegará a una inteligencia completa con ambas naciones.

A fines de esta semana se publicarán los términos convenidos para el arreglo.

García Prieto ha dicho a todos los que le preguntaron, que ni España ni Francia conceden importancia alguna al incidente habido en Larache por tratarse de una persona que tiene sus facultades mentales trastornadas.

### Cumplimentando a la Reina

En la tarde de hoy subió a Miramar el Sr. Ministro de Estado cumplimentando a la Reina Doña María Cristina.

### Esperando a Canalejas

Se confirma la noticia de que en breve llegará a San Sebastián el Sr. Canalejas el cual sustituirá al Sr. García Prieto como Ministro de jornada.

Cuando esto suceda el Sr. Ministro de Estado marchará al extranjero a descansar unos días, atendiendo al delicado estado de salud de su esposa.

### Toros y Toreros

En la corrida celebrada en Valencia los toros de Concha-Sierra han resultado buenos.

Machaquito tuvo una tarde regular, estando en quites magnífico.

Vicente Pastor hizo buena faena matando sus toros magistralmente. En quites mediano.

Gallito, después de un inteligentísimo trabajo dió una colosal estocada al primero de sus toros que le valió una ovación delirante llenándose el redondel de cigarros y sombreros.

El sexto cornúpeto, al hacer su aparición en el ruedo, ocasionó fuertes protestas por ser de pequeña lámina.

El picador moreno medió en los costillares medio metro de puya, lo que produjo un fenomenal escándalo, consiguiendo el público que fuese el toro retirado al corral y sustituido por otro que nada hizo de particular siendo muerto por el Gallo después de varios pinchazos.

### Toros en Santander

En la corrida verificada en Santander se han lidiado toros de Martínez que dieron mucho juego.

Cocherito de Bilbao estuvo superior en su primer toro, y colosal en su segundo bicho, al que mató magistralmente, concediéndosele una oreja.

Bienvenida muy bien en su primero y sólo regular en el último.

Gaona fué ovacionado, luciéndose en quites y haciendo filigranas con la capa; matando regular.

El banderillero Pepillo resultó con un puntazo en la región glútea, por fortuna de poca importancia.

Los maestros banderilleros magistralmente en el quinto toro.

### Question Tena-Soriano

Anoche reuniéronse en la redacción de «El Liberal» varios directores de periódicos de esta Corte para tratar de la cuestión suscitada entre los periódicos «A. B. C.» y «España Nueva».

Después de larga deliberación defendiendo al Sr. Luca de Tena de la conducta de «España Nueva», acordóse estimar irregular la existencia de un periódico que carezca de persona que responda de las campañas que está llevando a efecto el periódico republicano.

Acordóse también condenar por todos los medios posibles las procañadas y desahogos periodísticos que andoran y envilecen la Prensa, cuya alta misión empuñe.

Resolvióse después escuchar las disculpas del Sr. Soriano que parece se ha mostrado interesado en dar explicaciones satisfactorias.

Y tratóse finalmente de la conveniencia de que un Tribunal arbitral resuelva todas las cuestiones personales que surjan entre periodistas por cuestiones relacionadas con los escritores de la Prensa.

Reinó seriedad y fueron estudiados y discutidos todos los citados extremos con gran imparcialidad y alteza de miras.

### Huelga en Málaga

En el Centro de Sociedades obreras los huelguistas curtidores celebraron una reunión para discutir las bases que habían de someter a los patronos para solucionar la huelga.

Esta reunión fué algo accidentada. Las bases estipuladas por los obreros fueron aceptadas por los patronos.

Los huelguistas reunieron nuevamente acordando rechazar los acuerdos por ellos tomados en anteriores reuniones dictando nuevas bases, negándose esta vez a aceptarlas los patronos.

Los obreros de los demás oficios estaban dispuestos a secundar la huelga, pero en vista de la intransigencia de los curtidores han desistido.

Al participar esta noticia al presidente del Centro de Sociedades obreras, promovióse un escándalo fenomenal sonando al propio tiempo un tiro, produciéndose una gran confusión. Ignórase quien fuera el autor del disparo.

Estos disturbios desarrolláronse en el referido Centro mientras los obreros huelguistas estaban celebrando una reunión, penetrando en el salón de actos los guardias y policías desalojando seguidamente el local.

Se halla detenido el presidente del «Centro de Sociedades obreras».

### Desde Tánger Mejoría

Dicen de Tánger que ha mejorado notablemente el subdito francés que fué herido en Larache.

La colonia francesa elogia grandemente el proceder de los españoles, agradeciendo sinceramente los auxilios que prodigaron al herido los españoles al ser llevado a aquella enfermería.

### Extranjero

#### El Papa mejora

Un despacho recibido de Roma da cuenta de que Su Santidad ha mejorado notablemente de la enfermedad que ha venido padeciendo estos días; no obstante los médicos que le asisten le han aconsejado no salga de sus habitaciones particulares ni reanude las audiencias.

#### Llegada del Rey

Dicen de Cowes que ha fondeado en aquel puerto el yate real «Girald» que conducía a su bordo a S. M. el Rey D. Alfonso.

A su llegada se hicieron las salvas de ordenanza.

D. Alfonso al desembarcar se dirigió a pie a Osborne, residencia de la princesa de Battenberg, almorzando con la augusta dama.

Allí fué cumplimentado por las autoridades inglesas.

**Instalaciones eléctricas**  
EL AGUILA Prossa. 30

## De la Bolsa

Madrid 26 a las 18'00

Interior contado	84'20
Interior fin de mes	84'20
Al próximo	00'00
Amortizable, 5 p. 3	102'00
Amortizable nuevo	93'56
Banco de España	439'0
Compañía Tabacalera	311'00
Francoes	8'33
Libras	27'37
Exterior	98'50

### Valores locales

Crédito Balear	104'00
Fomento Agrícola	100'00
Ferro-carriles de Mallorca	100'50
Acciones Valores Isléa	171'00
Obligaciones de id. al 5 por 100	104'00
Acciones Salinera Española	130'00
Obligaciones de id. al 6 por 100	104'00
Id. de id. al 5 por 100	102'00
Alumbrado por Gas	125'00
La Económica	24'50
Bonos Municipales	45'00
Obligaciones Teatro Lírico	352'00

## LOS PUEBLOS

### Inca

Prometen resultar muy animadas las carreras de resistencia organizadas para durante las fiestas próximas.

La comisión ha redactado las condiciones por las cuales habrán de regirse los que deseen tomar parte en ellas.

Dicen así: Las carreras se celebrarán el día 31 a las cinco de la tarde debiéndose inscribir los que quieran tomar parte en la secretaría del Ayuntamiento de Inca 24 horas después de efectuarse, y usar en ellas el traje reglamentario.

La distancia será de ocho vueltas al circuito señalado y se adjudicarán los premios siguientes:

Al que llegue primero, 30 pesetas.  
Al segundo, 15 id.  
Al tercero, 7'50 id.  
La carrera será de 6 kilómetros aproximadamente.

Si algunos de los inscritos hubiera ganado primeros premios en otras carreras de resistencia, deberá dar a los demás la ventaja que la comisión organizadora crea conveniente.

### Sóller

Vemos que desde hace unos meses se despliega una actividad inusitada en las obras del ferrocarril, y es que la Junta de Gobierno, que tiene empeñada su palabra en que la inauguración de la línea se haga en Diciembre próximo, no perdona medio alguno para que lo que un día pareció un sueño utópico resulte, en este año, una realidad.

Por de pronto el lunes 24, la locomotora cargada de railes y traviesas de pino embreadas llegó hasta la boca N. del túnel mayor y sus silbidos resonaron desde la una a la otra parte del valle. Esta locomotora transportando materiales y operarios fué precursora de otra mayor, que a menos de seis meses fecha recorrerá el trayecto Palma-Sóller cargada de pasajeros y mercancías.

A la locomotora que da el silbido de paz y progreso la víspera de San Jaime, la saludamos efusivamente hoy desde estas columnas, a la otra, la saludaremos la víspera de Navidad, si Dios nos dá salud y vida para verlo.

—El domingo pasado quedó adjudicada la construcción de 20 vagones y 2 furgones, a la casa Miravalles (Vizcaya), cuyos representantes en Madrid son los señores Orente y Koppel.

La fecha de la entrega de estas 22 unidades es a cuatro meses plazo, a contar desde el día en que se firmó la escritura.

—Continúan trabajándose en las obras de la estación radio-telegráfica de Sóller. Esta, como es sabido, está situada en el predio «Muleta» inmediaciones del faro y en punto más elevado que éste.

El edificio constará de planta baja y primer piso.

En la planta baja habrá el vestíbulo, salas de baterías, de transmisiones, de máquinas, de aparatos y del teléfono. Frente al vestíbulo habrá la Sala del Teléfono, la cual comunicará por medio de un ventanillo con la de transmisiones. Las salas de máquinas y aparatos formarán un cuerpo independiente solo de planta baja, si bien unido al otro cuerpo del edificio.

Dichas salas tendrán entradas independientes para la introducción de aparatos y demás enseres. Además en la planta baja habrá comedor, cocina, despensa y w. c.

La parte alta constará de cinco dormitorios para los empleados.

Dirige las obras el ingeniero inglés Mr. Harold B. T. Childs, quien tiene a sus órdenes al auxiliar técnico Mr. B. Wals.

El aparato que se montará es el sistema Marconi, que es el empleado por la Casa Central Eléctrica Española para todas sus instalaciones. Estas se diferencian de las que montan los militares en España, por ser las últimas del sistema alemán Telunfunken.

La altura del mástil será considerable: 75 metros.

La nueva estación podrá comunicar

## IMPRESIONES DE LA CALLE

### Un concurso

Inaugurada esta sección en LA TARDE queremos que resulte interesante y amena. Para conseguirlo invitamos a que en ella colaboren, cuantos sienten afición a trasladar al papel sus impresiones, aquellas, que el observador recogió en la calle.

Es una excitación que tiende a corregir abusos y a dar amenidad a nuestro diario.

Como consecuencia de lo expuesto, abrimos un concurso que dará comienzo el día 1.º de Agosto y terminará el día 31 del mismo mes.

Durante este lapso de tiempo LA TARDE recibirá cuantas cuartillas se nos envíen y publicará aquellas, declaradas admisibles por la Redacción, siguiendo el orden que haya precedido a su envío.

Con el artículo, que corresponderá al último día del mes, publicaremos un vale que podrán llenar los lectores de LA TARDE señalando cual es la impresión ó crónica que mas les haya satisfecho de las publicadas y el plebiscito popular determinará el artículo que haya tenido más votos y haya merecido por consiguiente el premio.

con todas las de sistema Marconi de Europa.

El nuevo servicio podrá utilizarlo el público en general. La tasa de los marcogramas para el Extranjero será más reducida que la que actualmente rige para el servicio por cable.

La estación de Sóller estará en relación directa y constante con las once Estaciones restantes que se instalan en diferentes puntos de España, y se admitirán despachos del público para su transmisión.

Probablemente dentro muy breve tiempo pasará a Mallorca el inspector de trabajos de la Compañía «Marconi» Sr. Vyryan para visitar las obras en construcción.

Estas, como dijimos, quedarán terminadas dentro del plazo de cuatro meses.

### El conflicto

#### financiero

##### Banco de Mahón

Copiamos de la «Voz de Menorca». Un amigo nuestro, acreedor del Banco de Mahón, nos envía el siguiente escrito que publicamos muy gustosos:

«Enterado de los datos expuestos en la prensa referentes a la situación del Banco de Mahón, a mi modesto juicio, resulta claro que el proyecto de reconstitución sometido a la aprobación de los señores acreedores y accionistas es la más justa de las soluciones propuestas; pero como la opinión anda dividida por la discusión sostenida últimamente, de una parte por don Santiago MasPOCH, y de otra por los demás firmantes del citado proyecto de reconstitución; estimando que conviene en interés de todos concretar la cuestión presentándola en términos precisos que no den lugar a interpretaciones diversas que embrollen el asunto, me permito apuntar las consideraciones deducidas de las explicaciones expuestas al público por ambas partes y que han llevado a mi convencimiento que el proyecto de reconstitución es altamente beneficioso para todos los interesados y, al propio tiempo, para los intereses generales de la Isla, ya que quedaría solucionado el conflicto financiero que amenaza con nuestra ruina; estando conforme en rectificar esta mi humilde opinión, si se demuestra alguna inexactitud ó falta de sentido en las afirmaciones que paso a exponer.

En resumen: contará el Banco de Mahón, realizando el convenio con un capital efectivo de 955.105 pesetas, ó sean, 625.000 pesetas desembolsadas por los accionistas y 308.105 aportadas por los acreedores de la partida de cobro seguro que deja de repartirse, correspondientes en junto a 9278 acciones, de éstas 5000 de los accionistas actuales y 4278 de las entregadas a los acreedores, con un valor efectivo aproximado de cien pesetas por cada acción. De modo que el acreedor por su acción aporta 72 pesetas y tiene un valor efectivo de 100 pesetas.

Es, pues, evidente, que por este lado queda beneficiado el acreedor, aparte de evitarle los gastos de una liquidación que mermaría su crédito hasta casi anularlo, tiene un ingreso a su favor de 25 pesetas por cada 125 de las que desembolsen los accionistas actuales, y la parte de créditos que ahora se consideran incobrables, y que de abrir el Banco de nuevo sus puertas, de seguro, y en plazo más ó menos largo se cobrarían.

El accionista vería compensado el sacrificio que de momento se impone en favor del acreedor, con el cobro de esta parte de créditos que la comisión ha estimado de irrealizable cobro y que, a no dudar, se harían efectivos en cantidad suficiente para dar a las ac-

Condiciones: Para este concurso, LA TARDE señala un premio de quince pesetas.

Los trabajos se irán publicando conforme se reciban y entrarán en el plebiscito solamente los publicados.

Cada crónica llevará un lema y un número de orden que pondrá la Redacción y deberá venir acompañada de un sobre cerrado que contenga en su exterior el lema y en su interior el nombre y domicilio del autor.

Las papeletas de votación se recibirán durante los ocho días primeros del mes de Septiembre y el día 10 publicaremos el resultado de la votación con el nombre del autor premiado.

Cada lector puede emitir solo un voto, pero todos los lectores de LA TARDE podrán manifestar su opinión con solo hacer uso del vale que se publicará al efecto.

Los trabajos no admitidos podrán ser retirados por sus autores, con solo la exhibición de un sobre que tenga escrito el lema con escritura igual al que obre en nuestro poder.

Se recomienda que los originales no excedan de mas de ochenta líneas.

La Dirección

ciones un valor real, mayor del desembolso que en el proyecto se propone.

## Gacetillas

D. Antonio López Thomás ha solicitado la autorización necesaria para instalar en Llubí una Central de producción de energía eléctrica para alumbrar y fuerza motriz; lo que se anuncia al público para que, por espacio de treinta días, las Corporaciones y particulares que se consideren interesados puedan producir las reclamaciones que estimen oportunas, a cuyo efecto el proyecto se halla de manifiesto en la Jefatura de Obras públicas (calle de Veri, n.º 7) durante las horas hábiles de oficina, que son de 8 a 1.

—Ha sido nombrado Torrero 5.º de faros el Aspirante, natural de Pollensa, D. Antonio Vives; y declarado supernumerario el alumno del mismo Cuerpo D. Vicente Ramón Llorens.

—Por el interés que encierran trasladamos a nuestras columnas las siguientes líneas que leemos en un telegrama de Madrid que publica «La Vanguardia» de Barcelona.

«Cree la gente que aun este año hay tiempo de librarse del servicio militar mediante la redención a metálico, pero en el ministerio de la Guerra han manifestado que es inútil se piense en redenciones porque es propósito firme del ministro dar cuenta a las Cortes, tan pronto se reúnan, del articulado de la ley del servicio obligatorio.

Ahora se está ocupando el ministro en ello, y el Estado Mayor Central en el reglamento, el cual pasará al Consejo de Estado en pleno, puesto que ha de ser oído, tan luego esté terminado.»

—Ayer tarde empezaron en la plaza de Abastos las obras para desmontar el tinglado número 11 al objeto de construir en su lugar otro de hierro de mejores condiciones.

—Por el Gobierno Militar se interesa la presentación de los soldados Bartolomé Perelló Estelrich, Nicolás Company Serra, Juan Riera Vives y al paisano Eduardo San Victor, para enterarles de un asunto que les interesa.

—Se nos participa que el vapor «P. de Sarrutegui», llegó el día 25 del actual a Buenos Aires.

—En los exámenes para ingreso en la Academia de Infantería, han sido aprobados en los dos primeros ejercicios nuestros paisanos, D. Luis Ballester, D. Miguel Salom y D. Sebastián Sabater.

—Los señores ciclistas que deseen tomar parte en las carreras de cintas que se celebrarán el día 15 del próximo Agosto en «Son Lluís de la Vileta» pueden inscribirse en Palma calle Herrería número 59 y Lonjeta núm. 11 y en Son Lluís de la Vileta en casa del vecino Juan Calafell (a) Canonje.

### Zapatería ANDREU

Calle Cererols, 4  
Gran variación de calzado, sólido y garantido, para Señora, Caballero y niño.

### Por poco dinero

Puede amueblarse una casa, comprando en el almacén de muebles de lance y antigüedades, calle de San Bernardo, 5 principal, detrás de la Catedral, antiguo Banco de Préstamos.

Horas de despacho: de 10 a 12 y de 3 a 5

### Farmacia y Droguería

#### JOSE MIRO

Para combatir los insectos de las viñas y árboles frutales, Hisojal (nuevo preparado). Oaido Bardolés, azufre flor, sulfato de cobre.

Colón, 23—Peregril.

# Almacenes Montaner

SINDICATO, 2 a 10

MILAGRO, 1 a 11

## PRIMA VERA Y VERANO

Recibidos extensos surtidos, en «Pañería y Novedades» para Señora y Caballero, se detallarán a precios limitadísimos.

NOTA.—Hay disponibles varios géneros de OCASION entre ellos Artículos de verdadera seda de capullo, al precio de 14 pesetas el corte de vestido y 4 pesetas el de blusa.

No comprar sin visitar antes esta casa

### Infalible medio de que el capital produzca el interés deseado

## COMERCIAANTES É INDUSTRIALES

Ya en pleno VERANO, la época de más movimiento comercial en Palma, conviene que los Establecimientos de

**SEDERIA, LANERIA, MUEBLES, SASTRERIA, SOMBRERERIA, MODAS, ZAPATERIA, ALMONEDAS, LABORES, SOMBRILLAS ETC.**

se apresten a hacer la propaganda de sus respectivos artículos, abandonando los ineficaces medios que para ello algunos emplean y acudiendo solo a la Prensa, único procedimiento de seguros y prácticos resultados. No dudar de cuanto queda expuesto y pedir la tarifa de periódicos combinados, a la base de la gran economía, al CENTRO DE ANUNCIOS de M. Serra Bannasar, plaza de Santa Eulalia, 10—Palma de Mallorca.



**LLOID ITALIANO**  
SOCIETÀ DE NAVIGACION  
COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS ENTRE  
**BARCELONA Y BUENOS-AIRES**  
Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para Sras. y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estas modernas Traslánticas.  
PRÓXIMAS SALIDAS  
P. MAFALDA 21 Julio  
INDIANA 7 Agosto  
CORDOVA 27 id.  
INDIANA 2 Octubre  
CORDOVA 18 id.  
P. MAFALDA 27 id.  
COCINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS  
Para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, dirigirse a las oficinas de la Compañía Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires).




**NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA Y LA VELOCE BUENOS AIRES**  
Vapores directos y rápidos para POR LOS NUEVOS Y VELOCES VAPORES.  
Próximas salidas de Barcelona  
UMBRIA 28 Julio  
ITALIA, 9 Agosto  
P. UMBERTO, 11 id.  
SARDEGNE 21 id.  
ARGENTINA 24 Agosto  
RE VITTORIO 25 id.  
SICILIA 4 Septiembre  
SAVOIA 7 id.  
COCINA A LA ESPAÑOLA  
Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor, y telégrafo Marconi.  
Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.  
Para el despacho de carga y pasajes, dirigirse a los Sres. Saló y Rollán, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Berne).—Palma.



**LLOID SABAUDE**  
El día 4 de Agosto saldrá de Barcelona, directo para **BUENOS AIRES** el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha  
**TOMASO DI SAVOIA**  
Realizando la travesía en QUINCE días  
Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.  
Segunda clase económica, a precios reducidos  
**TERCERA CLASE**  
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.  
**COCINA ESPAÑOLA**  
El día 3 de Septiembre saldrá para igual destino, el vapor **PRINCIPE DI UDINE** y el 15 de Septiembre el vapor **REGINA D'ITALIA**  
Para informes en Palma: Calle del Mar, 49—2.º

### Las Maravillosas Cuevas DELS HAMS

Aprovechando la época primaveral y las grandes facilidades que concede a los turistas el propietario de estas Cuevas visitará sin pérdida de tiempo las maravillosas Grutas DELS HAMS. Es la excursión más bonita y más económica que pueda efectuarse en Mallorca. Hay luz eléctrica en todas las salas que dan un aspecto fantástico a las mismas. En la estación de Manacor habrá carruajes gratis para la ida y vuelta. Comodo y elegante hotel con servicio esmeradísimo. Precio para la entrada a las Cuevas y comida 5 pts por persona.  
NOTA.—Una vez en las Cuevas DELS HAMS, al turista que desee visitar las de Artá ó del Pirata, se le darán toda clase de facilidades.



**VAPORES DIRECTOS**  
DE  
PINILLOS, IZQUIERDO Y COMP.ª  
LÍNEA DE LA AMÉRICA DEL SUR  
Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 19 de Julio el vapor **VALBANERA**  
Admite carga y pasajeros  
La salida del día 12 Agosto lo efectuará el vapor **CADIZ**  
Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía SEÑORES PLANAS, PIZA Y C.ª S. en C. San Juan, 20—Palma

### Pastillas Crespo de Meninol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla. El MENTHOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.  
Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertróficas ó atroficas de forma seca, granulosa, glandular, ocaica, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ruidosa y coqueado laringeo, en las tuse convulsivas tan pertinaces, en los alcoholicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta con tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurado la curación en la mayoría de los casos.  
Pesetas 1.50.—En Palma: Dr. Valenzuela, depositario.

### LA CANTÁBRICA

ASOCIACIONES DE SEGUROS MÚTUOS  
Está sometida su suscripción y hecho el depósito con arreglo a la ley de 14 de Mayo de 1906, y por tanto resultan intervenidas y fiscalizadas por el Estado.  
Consejo Social.—MADRID.—Almirante, 10

### CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Birona.  
Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Picavea, (Senador del Reino).  
Vocales.—Excmo. Sr. Marqués de Bayano.  
Id. Sr. Don Pedro Croquieta (Doctor en Medicina).  
Consejero Director General: D. Luis Gómendio (Gerente Administrativo de la Compañía de Construcciones Hidráulicas y Civiles, Madrid).  
Casalera Delegado: Don Luis San Bartolomé (Abogado y Proveedor).

### LA FLOR de la LIMPIEZA

Líquido para limpiar toda clase de metales, cristales, lozas y mármoles  
**MODO DE USARLO** Agítese bien el frasco; cójase un trapo empapándolo con el líquido y frotése el objeto que se desea limpiar. Hecha esta operación se frota con otro paño seco.  
De venta en todas las Droguerías.  
Pedid la marca M. O'DONNELL  
DEPÓSITO: Plaza Constitución, 118-2.º—PALMA.

**En la IMPRENTA \* \* \* \* \***  
S. PEDRO NOLASCO, 7  
\* \* \* \* \* y PAPELERÍAS  
PLAZA DE CORT, 12  
y PALACIO, 2 y 4 (Frente la Diputación)  
**BARTOLOMÉ ROTGER**  
Se admiten suscripciones al periódico de gran circulación  
**LA TARDE**  
En dichos establecimientos hallarán nuestros abonados y el público un mejorable servicio tanto en trabajos tipográficos como en  
**OBJETOS DE ESCRITORIO**  
**LIBROS RAYADOS**  
**ARTÍCULOS DE PIEL**  
**PAPELES Y SOBRES**  
para el Comercio  
**LIBROS DE CONTABILIDAD**  
Venta de toda clase de obras al contado y a plazos de cinco pesetas mensuales.

### DEPILATORIO IMPERIAL

DEL  
**DR. PADRO**  
Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia e inocencia es el preferido.—50 AÑOS DE ÉXITO. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real 1, Farmacia del GLOBO.

### GORSETERIA LA CATALANA

Cuesta de Brossa, 12—Palma  
ELEGANCIA—HIGIENE—ECONOMÍA  
Variado y extenso surtido en Corsés, últimas creaciones de la Moda Parisién, a precios reducidos.  
Especialidad en la confección de Corsés a medida. Rectos, Imperio, Directorio, Corsés higiénicos para señoras en estado interesante y fajas ventrales.  
**Corsés-faja**  
con Sostenedores, último modelo de París  
Modelos y figurines de los principales centros europeos de la moda, exclusivos para la  
**GORSETERIA CATALANA**  
Brossa, 12  
Los afamados Corsés de esta casa, única en Baleares, son altamente higiénicos y rectos, y uedan desahogados del estómago y reducen el vientre sin causar molestias.  
NOTA.—Previo aviso se pasa a domicilio. A tomar medidas y a probar Corsés.  
T. de B. Rotger

